

**María Laura Reali** (Université Paris 7, EILA/ICT, France)

**“Mitre fuera de fronteras: el ‘gran estadista’ y la ‘excepcionalidad argentina’ en la Palestra”**

La figura de Bartolomé Mitre fue objeto de controversias que generaron, muchas veces, extensas polémicas sobre la historia y la política argentinas. En los albores del siglo XX, retirado de la política activa, logró un cierto consenso a nivel de la opinión pública interna, que exaltó su figura de patriarca por encima de banderías y llegó a identificarlo, incluso, con la nación misma. Esta representación aparece manifiesta al celebrarse su jubileo en 1901 y en el momento de su muerte (1906). La mirada dirigida al estadista argentino en este momento consagrador dejó marcas en sus compatriotas y en la percepción historiográfica posterior, que asocia la primera ruptura fuerte con la irrupción del revisionismo histórico argentino. Sin embargo, ampliando la escala a los países vecinos se constata que ese supuesto consenso no existió a nivel regional y que la figura de Mitre fue sistemáticamente criticada desde sectores de la opinión pública extranjera. Este trabajo cuestiona la posición que sitúa en los años 1930 el primer quiebre con la representación positiva de Mitre, a partir de testimonios anteriores presentes en documentos públicos y privados, donde se impugna el relato histórico de la excepcionalidad argentina y la visión del gran estadista sudamericano.